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扎有话枣说

真正树立文明行车的标杆
葛 石平

媒体以《公交、出租司机有了
“新杠杠”》为题报道说，近日,我省
编制并公布了《山东省城市公共汽
电车客运服务规范(试行)》和《山东
省出租汽车客运服务规范(试行)》,

对公交车和出租车运输做出了明
确的规定。这也是大部制改革后公
交、出租划归交通部门后首次颁布
的两个行业规范。(《齐鲁晚报》11月
28日报道)

和很多读者一样，笔者非常关
注这条新闻。原因很简单：在老百
姓衣、食、住、行四件事上，安全出

“行”的问题已经越来越被不文明

行车骚扰和威胁。可以说，在汽车
时代突如其来的今天，没有比不文
明行车更让人烦恼的事情，没有比
文明行车更让人期待和关注，用一
句话总结叫：车祸猛于虎。

打开文首提到《规范》可以看
到，在营运服务部分，要求很多。一
般来说，强调和要求的事情，说明
问题很严重。不是吗？行走在路上
常常会见到有这种情形出现：公交
车靠站不提前开转弯灯提醒后面
的车辆及非机动车，而是差不多直
接拐进站台，或差不多干脆就停在
路中央，根本不顾后边的机动车行

走，或者把非机动车挤到一边。关
于出租车，用老百姓的话讲“没有
乘客时东张西望，拉上乘客时横冲
直撞”，一些地方的的哥们一个赛
过一个似乎比看谁的车技好。常常
让行人瞠目结舌吓出一身冷汗。说
到乱鸣笛驱赶行人简直司空见惯，
整个一车霸老大，唯我独尊，如入
无人之境也。至于各种不文明行车
和停车的行为林林总总、五花八
门、不一而足，这里举的仅仅是点
滴例证。

城市公交和出租汽车是关系
人民群众“衣食住行”的重大民生

行业。公交车和出租车都是老百姓
出行必不可少的交通工具，两种车
的驾驶员都是比私家车驾驶员更
严格经过专业培训的，驾车是工
作，在路上行车的时间最多。这两
种车树立文明行车的标杆对于引
导所有驾驶员的文明行车意识既
是需要也有必要。道路的安全需要
每一个市民和广大的驾驶员共同
维护和构建，相对来说，私家车驾
驶员也应当向两种车的驾驶员文
明驾车行为看齐，养成良好的行车
驾驶习惯。

有了规定，落实才是关键。他山

之石，可以攻玉。南宁开展公交车出

租车司机文明行车整治活动；郑州

公交车出租车签下“军令状”承诺文

明行车；成都市开展“文明交通从我

做起”活动；湖南省启动城市公交、出

租车行业文明交通创建活动；苏州市

区开展“文明公交车出租车”评选。当

然，对于那些目无规定，驾车坏习惯

不改者，也要有严厉的处罚措施，毕

竟不文明行车带来的往往是人命关

天的大事。有如此规定，然后有正面

鼓励，反面处罚，相信道路才能逐步

安全、太平和文明起来。

实时监控

不是“万能药”
葛 孙世华

枣庄市一幼儿园安装全方位摄
像 头 ，孩 子 在 干 啥 ，家 长 随 时 看 得
到。(《齐鲁晚报》11月27日报道 )然而
看过之后，笔者却有一种特别压抑
的感觉堵在心口。尽管新闻当中说，
幼儿园部分老师及家长十分高兴，
可 是 笔 者 仍 旧 想 给 他 们 泼 一 盆 冷
水：实时监控不是“万能药”。

一个幼儿园居然安装了4 6个摄
像头，监控范围从教室、操场、餐厅、
宿舍、走廊、大门到各种功能室，几
乎毫无盲点地对全园进行了覆盖式
实时监控，并且，每个家长都有一个
独立的账号，只要有网络，就能随时
随地登录指定网站，然后再输入账
号和密码，于是，孩子与老师们的一
切活动立刻映入眼帘！

或许，在此之前，由于虐童事件
屡见不鲜，幼儿园“领导”为了摆脱

“犯罪嫌疑人”身份，不得不安装摄
像头，这样做，既是不得已而为之，
也是与人方便自己方便，两边都好
说话，两边都不得罪，这样一来，家
长放心，自己安心，即使真的发生某
些意想不到的事情，只要证据在，就
不会被人“讹”。

问题是，幼儿园采取这样如临
大敌的做法，自己倒是省心省力了，
但是作为成人，幼儿园的大多数老
师 们 会 怎 么 想 ？难 道 ，她 们 是 接 受

“劳动改造”的“不安定因素”？她们
是被迫“全民皆兵”的“敌对势力”？
她们必须要让群众雪亮的眼睛全天
候照射下去？而如此实时监控，好像
既不和谐也不文明吧？更何况，幼儿
园不是军事管理区，孩子们打小处
于监控之下，长大成人后，是否会留
下心理阴影？这种将所有安全责任
都转嫁到摄像头上的做法，是否真
的有效？

前些日子，笔者家隔壁的一企

业 换 了 老 板 ，结 果 ，生 产 还 没 顾 得

上，就开始进行“人治”，他们不但搞

所谓的“军事化管理”，还到处安装

监控设备，强令所有职工排队上、下

班，没想到才几天工夫，大家就牢骚

满 腹 ，怨 声 载 道 ，不 断 为 此 产 生 摩

擦，有的甚至大打出手，最后“看孩

子”似的管理方式，只好不了了之。

这说明，实时监控再“立竿见影”，再

“卓有成效”，也要看情况，看对象，

看场合，它不是万能药，更不是提升

文明素质的唯一选择。

孩子是国家的未来，是家长的

希望，同时也是幼儿园或其他一些

教育机构的重点保护对象。看护好

他们，让他们顺利长大成人，不仅是

家长和幼儿园的责任，也是整个社

会的责任。故此，没有高素质文明不

行，没有合法的、统一的、规范化管

理同样不行。作为主角，幼儿园需要

完善管理，但绝不是靠实时监控这

个“万能药”来完成，而是要靠高素

质文明，靠恪尽职守的责任心，以及

视如己出的亲和力与凝聚力。只有

真正将孩子当成自家人，把自己的

良 心 摆 正 ，才 能 做 到 人 在 做 ，天 在

看，到时没有实时监控，照样表里如

一，说到做到，让所有人放心。

早教，你悠着点
葛 梁淑玲

据笔者所知，早教班的费

用大都价格不菲。很多婴儿的

爷爷奶奶认为，把几个月的宝

宝抱进早教班纯粹是瞎折腾，

连一些早教机构的内部人士也

承认，太小的宝宝，实在没必要

上早教班。那么，是什么让这些

父母对早教机构趋之若鹜？

笔者以为，除了早教机构

过火的宣传之外，就是家长“不

想让孩子输在起跑线上”的心

理在作怪。孩子到底需不需要

早教？多大开始进行早教？送早

教班到底值不值？一直是让很

多父母纠结的话题。

据专家介绍，婴幼儿时期

是孩子神经系统发育最快，各

种潜能开发最为关键的时期；

对早期教育从何时开始，众说

纷纭，但一个比较统一的说法

是，从3个月到6岁是进行早期

教育的最佳时期。到目前为止，

中国还没有专门的早教专业，

大多早教机构对外的宣传也都

是：所有老师都拥有教师资格

证书。中国有育婴师资格证书，

而早教班的老师基本上不具备
此资格。早教班的课程设置也
大都模仿、照搬国外。试想，让
一群不懂婴幼儿的人，邯郸学
步地去给一些婴幼儿上课，到
底效果如何，真不敢想象。所
以，笔者以为对孩子进行早期
教育，无论是从经济的角度，还
是对孩子负责的角度，早教机

构都不应是最佳选择！
那么，应如何对孩子进行

早期教育？人们常说，父母是孩
子最好的老师，育儿专家也认
为，父母的行为对孩子有很大
的影响。父母作为孩子的第一
任老师，在早教这个问题上应
是责无旁贷的。

记得在女儿早教这个问题

上笔者也纠结了很久，笔者的

纠结主要是：要不要对女儿进

行早教？早教会不会拔苗助长？

最后，笔者采取了中庸的做法，

对女儿进行了蜻蜓点水式地早

期教育。在女儿接近一岁时，经

常给孩子读一些七言唐诗，这

样子大概有一个月的光景，女

儿还不到一岁零一个月时，一

天，我发现女儿拿着一张药品

说明书，扶着茶几，晃着小脑袋

在非常投入地读“叽叽咕咕啊

啊啊”，我和他爸，当时就笑喷！

其实，对孩子的早期教育，

笔者以为，家庭教育比起早教

机构优点多多。但进行家庭早

期教育，不必刻意为之，更不必

操之过急，父母在了解孩子在

不同年龄阶段的生理和心理特

点后，顺应孩子的发展规律，进

行循序渐进地相关教育，能收

到事半功倍地效果。至于上不

上早教机构，千万要悠着点！否

则，花钱事小，误了孩子事大！

所谓的起跑线要不得
葛 胡乐浩

看了有关《俩月大婴儿被
抱进早教班》的新闻后(《齐鲁
晚报》11月26日报道)，笔者内心
诸多感慨如骨鲠在喉，不吐不
快。

首先，笔者深切理解这位
妈妈一心想让孩子赢在起跑线
上的急切心理，但也不禁要问：
包括这位妈妈在内的许多家
长，都不想让自己的孩子输在
人生起跑线上，可这所谓的起
跑线在哪里呢？据笔者调查了
解，很多这种早教班，一边是老
师发出各种口令要宝宝听，做
出各种动作要宝宝模仿；另一
边则是小宝宝们在地板上爬来

爬去，哭哭叫叫，根本不去理会
老师。一节课闹哄哄地结束，家
长的钱没少交，可这么小的孩
子到底能学到什么呢？

其次，让人不解的是，在许
多国家都反对超前教育的今
天，为什么我们成了特例？家长
们为什么心甘情愿成为起跑线
理论的信徒、培训班的粉丝？原
因有很多：“跑道”少，“赛场”拥
挤，资源有限，竞争激烈······
无可置否，现在竞争激烈，在整
个社会都怕孩子输在起跑线这
种焦虑弥漫的情况下，上各种
启蒙班、早教班及培训班，就成
为许多家长的不二选择。但无

论 如 何 ，这 都 不 应 成 为“ 侵
略”童年的理由。

再次，人生不是百米冲
刺，起跑线起不了决定作用。
相反，在幼儿时期就基本定型
的孩子的脾气秉性包括小时
候养成的行为习惯、道德品
行，将直接影响一个人一生的
学 习 、工 作 和 生 活 。正 因 如
此，欧美国家的早期教育特别
注意让孩子尽早学会照顾自
己，同时注意不妨碍他人，养
成良好的私德。而我们的早期
教育则过于重视对孩子的知
识灌输，忽视了最重要的做人
方面的引导和熏陶。

因此，不能简单把是否上
过早教班作为认定输赢的标
准，即使上过这样那样的班，
也不意味着真的就能赢在起
跑线上，就算暂时赢在了起跑
线上，能否笑到最后也还是个
未知数。

事实上，人生是一场马拉
松长跑，无论什么时候，只要好
好学习，都可以大大提高自己，
让人生更加辉煌。人生处处都
是起跑线，只要愿意，生活随时
都会因个人努力而精彩。

这权当作给社会上那些迷
信各种所谓“早教班”、“启蒙
班”的家长们的一点忠告吧。

早早早早入入套套

图/盖桂保

作为枣庄全民健身
中心，每天早晨和晚上，
东湖公园都会吸引众多
市民前来游玩、锻炼身
体，这是市中政府献给
市民的最亮丽的一角，
但有没有人想到过那个
路口的危机，南北通道
仍为西外环，大车依然
如故的高速狂奔，那个
危险性是可想而知，强
烈呼吁东湖龙城售楼处
路口安装红绿灯！

(白云朵朵)

西外环的文化路路

口的红绿灯 (直行向西
就是东湖 )的时间由原
来的29秒，不知道什么
原因改成了只有15秒？
难道是因为直行的车辆
少么？怎么不考虑步行
的呢？西外环的路面这
么宽，15秒根本就不够
过去的。年轻些的都要
一路小跑才能过得去，
何况一些老年人呢？

(这是咋回事)

周五(11月30日)去
市中区某医院帮家人
办理住院手续，发现外

系楼办理住院手续的
大厅里没有手续办理
流程示意图，咨询台的
工作人员也不在。本来
排了队结果被告知要
先盖章，盖完章回来再
重新排队，后来工作人
员说住院记账之前的
检查要先去各检查科
室划价，到了科室又被
告知住院的可以直接
在病房检查，总之，来
来回回跑了好几趟。既
然住院手续这么繁琐，
一环扣一环，为什么不

能张贴流程示意图呢？

况且有些检查只能上午

做，还有些检查必须得

预约，因为手续的原因

赶不上，一耽误就是一

天甚至更久，这对患者

来说绝对是件麻烦事。

医院是服务机构，以人

为本应该是其服务理

念，希望医院能够将服

务改进得更加人性化，

切切实实方便患者。

(豪斯裴斗)

参与方式：发起话题
可加入QQ：1719269530留
言；或将看法或建议发送
邮件至投稿信箱：
liuxiatan@163 .com。

街谈巷议


	Z02-PDF 版面

